

DERECHOS, AGRICULTORES FAMILIARES Y OPERADORES JURÍDICOS

(teoría y praxis para la resolución de problemáticas)

Eje temático: Educación y Formación – Estrategias de Intervención

Autores: Alvarez, Gabriela¹; Camera, Laura¹; Carlino, Manuel¹; Falbo, Eva¹; Gonzalez, Edgardo².

1 Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales - UNLP

2 Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales – UNLP e IPAF Región Pampeana – INTA.

Correo: consultorio.agrario@jursoc.unlp.edu.ar

Introducción

La creación del Centro de Atención Jurídica Gratuita para Productores Agropecuarios Familiares (CAJGPAF) en el año 2011 surge a partir de las actividades que se desarrollaban en Proyectos de extensión universitaria vinculados a los agricultores familiares, que paulatinamente fue incrementando las consultas puntuales o talleres de intercambio sobre problemáticas específicas vinculadas a la materia jurídica.

Presentada la propuesta a la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales (FCJyS), se realizan reuniones con las autoridades de la Facultad de Ciencias Agrarias y Forestales y la Facultad de Ciencias Veterinarias, para analizar la implementación de un espacio que tenga como objetivos fundantes el constituirse en un área especializado en las cuestiones agrarias que brinde asesoramiento e intervenga en la resolución de conflictos de las demandas de productores y trabajadores que ven negados sus derechos fundamentales.

Por otra parte este espacio será el punto de partida de la formación profesional de los estudiantes que deseen ampliar y volcar sus conocimientos en la esfera práctica de la actividad profesional con actores de la actividad agraria, como así también de los noveles graduados.

La puesta en marcha del Centro como Programa dependiente de la Secretaría de Extensión de la FCJyS, y avalado por el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA), a través del Instituto de Investigación y Desarrollo Tecnológico para la pequeña agricultura familiar de la región pampeana (IPAF Región Pampeana) se realizó en el mes de agosto del año 2011.

Estructura de Funcionamiento

El CAJGPAF funciona en la Facultad de Ciencias Agrarias y Forestales en el espacio correspondiente al Banco social los días lunes de 14 a 17 hs. El

mismo cuenta con una estructura de un Coordinador general, dos abogadas mentoras y dos graduados.

Cuenta asimismo con un servicio de consulta vía correo electrónico y una línea de telefonía celular ante emergencias.

La actividad de formación de estudiantes y recientes graduados, esto es no más de dos años de egresados de la FCJyS, prevé que anualmente se integren nuevos miembros al CAJGPAF para realizar la complementación formativa, especialmente en los aspectos prácticos de la carrera universitaria.

Asimismo a cada consultante al Centro se le realiza una ficha individual donde se realiza un breve relevamiento de datos y además sirve de hoja de ruta del caso o los casos que se tramitaran.

Al finalizar la primera concurrencia al Centro se realiza una encuesta anónima donde se profundiza la indagación sobre aspectos estructurales de la unidad de explotación, en cuanto al vínculo con el Estado, entre ello, si están inscriptos en el Renaf y adheridos al régimen de Monotributo social agropecuario, si reciben cobertura de asignación universal por hijos menores; también datos referentes a la organización social del trabajo (mano de obra familiar y asalariada); actividades productivas que realizan; vínculo jurídico con la tierra, ya sea si son propietarios, arrendatarios o medieros.

Población consultante y temáticas planteadas

Los productores agropecuarios que concurren al Centro se corresponden centralmente al distrito de La Plata, y a municipios cercanos (Berazategui, San Vicente, Florencio Varela, Berisso). La mayor concurrencia esta dada por productores de la localidad de El Peligro.

La vía de contacto para acercarse esta dada principalmente por el Banco Social y por el INTA, a través de los promotores del programa Cambio Rural y extensionistas de la Institución.

Las problemáticas que llegan al Centro son variadas, los casos atendidos hasta el momento están referidos a cuestiones de documentación, migraciones, inscripciones de nacimientos mal confeccionadas, derivado estos conflictos en particular, por las trabas y burocrática administración de justicia que lleva adelante la resolución de estos temas.

Asimismo se presentan diferentes casos por la tenencia de la tierra; negociaciones en la renovación de contratos de arrendamientos, como ser la duración de los mismos, ya que el plazo legal nunca es respetado, fijación del precio, con un valor estable, en la negociación de las mejoras que incorporan los productores y que el arrendador en la mayoría de los casos no respeta, brindándole así seguridad jurídica al productor familiar en la estabilidad de dichos contratos, teniendo la posibilidad de realizar una actividad más rentable.

Así también se han abordado distintos temas que afectan las relaciones entre los productores y las entidades gremiales, relaciones laborales agrarias y aspectos puntuales de diferentes formas asociativas, las experiencias de asociativismo productivo independientemente de su conformación legal, necesitan avanzar en esquemas organizacionales y operacionales que posibiliten su continuidad.

La ausencia de asesoramiento en aspectos legales y la informalidad sobre la que se asientan muchos aspectos de la actividad productiva en este sector hace necesario este espacio.

Pero fundamentalmente, frente a un conflicto jurídico, de cualquier índole, se persigue la contención del productor ante la inseguridad, desprotección, desconocimiento y situación de vulnerabilidad en la que se encuentra frente a la otra parte, y en muchos de los casos, se logra la solución jurídica mediante formas alternativas de resolución de conflictos, los cuales varían según la problemática, ya sea mediante la mediación, la conciliación y otros medios que no implican llegar a la vía judicial.

Intentamos la comunicación fluida, enfrentar el conflicto, resolverlo, pero sobre todo fortalecer al productor, nuestra vinculación con el agricultor familiar, se realiza mediante un abordaje de las problemáticas con un enfoque integral, que incluye no sólo los aspectos legales - jurídicos sino también, salud, educación, aspectos laborales, impositivos y socioorganizacionales.

Para ir cerrando

El espacio, aún en construcción, del CAJGPAF logra articular entre diferentes Instituciones educativas y del sector agropecuario, y construye una herramienta necesaria para lo/as productores agropecuarios familiares, demostrando, en la corta experiencia desarrollada, las múltiples problemáticas que tienen vinculadas a las temáticas jurídicas, garantizando el acceso al derecho y a la justicia en última instancia.

Asimismo se construye un espacio de formación teórica-práctica para los estudiantes y graduados de la FCJyS, donde se ponen en práctica los conocimientos adquiridos, reconfigurándolos frente a nuevas realidades alejadas, en muchos casos, del sistema áulico imperante.

La continuidad y consolidación del espacio esta dada por este conjunto de articulaciones interinstitucionales, pero fundamentalmente por las necesidades de los actores agrarios en cuestión. Y se puede afirmar, en principio, que en tanto mas organizados y mayor autonomía (económica, social) tengan los mismos consolidan y fortalecen espacios individuales y colectivos para reconocer sus derechos y como exigir su cumplimiento, donde el CAJGPAF solo constituye una instancia mas en la consecución de los mismos.